



Puebla, lunes 3 de enero 2022

No. 004/2022

## BOLETÍN DE PRENSA

### Logra Hospital de Traumatología y Ortopedia del IMSS en Puebla su primera procuración multiorgánica de 2022

- Familia de mujer de 30 años de edad, de origen indígena de Cuetzalan, Puebla y arqueóloga de profesión, aceptó donar hígado y dos riñones para salvar otras vidas.
- En este hospital desde 2019 a la fecha se han logrado 31 donaciones de órganos y tejidos.

La Unidad Médica de Alta Especialidad (UMAE) Hospital de Traumatología y Ortopedia del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Puebla, logró su primera procuración multiorgánica en 2022, este 2 de enero. Desde el 2019 a la fecha se han logrado un total de 31 donaciones de órganos y tejidos en esta Unidad.

La donación fue posible gracias a la generosidad de una familia que aceptó donar los órganos de Marimar, mujer de 30 años, quien perdió la vida por un accidente automovilístico al sufrir un traumatismo craneo encefálico.

El hígado fue enviado al Centro Médico Naval de la Ciudad de México y los dos riñones se quedaron en Puebla, en la UMAE Hospital de Especialidades, con ello se salvó la vida de tres personas.

El año pasado fue compleja la donación de órganos y tejidos, tuvo una disminución considerable, esto por varias causas como la pandemia y los tabúes que afectan la cultura de la donación; sin embargo, existe una necesidad real ya que hay más 23 mil pacientes en lista de espera que necesitan un órgano o tejido para salvar y mejorar su vida, mencionó el director del nosocomio, doctor Francisco Morales Flores.

Por otro, lado la coordinadora hospitalaria de donación de órganos y tejidos con fines de trasplantes del HTO, doctora Santa Blanca Mora, reiteró que se debe continuar promoviendo la donación de órganos, difundirlo como un acto humano y de amor al prójimo, necesario para la sociedad mexicana, toda vez que la lista de espera va en aumento.



La donante de origen indígena nahuahablante era originaria de Cuetzalan, Puebla, arqueóloga de profesión quien trabajaba como investigadora en la Universidad Veracruzana y estaba a punto de terminar su maestría, era una mujer muy valiente que inspiraba a muchas personas por su profesionalismo y entrega, expresó su hermano.

“Durante 12 años estuvo en lista de espera por un trasplante de córneas, hoy se convierte en donadora de órganos y junto con mi familia deseamos que las personas que los reciban vivan la vida con ética y responsabilidad, con el mayor de los respetos a las mujeres indígenas que promuevan el uso de las lenguas originarias y la defensa de los derechos de los animales”, agregó que “Como lo hizo en vida mi hermana, con este gran regalo se logre dibujarles una gran sonrisa como la que siempre nos traerá su recuerdo”, mencionó su hermano.

Finalmente, el hermano de la donante da lectura en náhuatl al mensaje de despedida de la familia:

To suapiltsin, yek melauak tij mits teltasotaj.  
Nochipa ti mits elnamikiske, uan amoj keman ti mits elkauaske.  
Nochipa ti yetos itech to yolo.  
Majkualtsin mis kuentachiwa to tiotsin

Su traducción al español es:  
Nuestra niña, de verdad te amamos mucho.  
Siempre te vamos a recordar, jamás te vamos a olvidar.  
Siempre estarás en nuestros corazones.  
Que seas bien recibida y cuidada por nuestro Dios.

El IMSS en Puebla siempre a favor de promover la donación voluntaria y altruista de órganos y tejidos, esto no sería posible sin la bondad de los familiares quienes dicen si a la donación. Para mayor información sobre los procesos de donación en la página del IMSS o el Centro Nacional de Trasplantes, [www.imss.gob.mx](http://www.imss.gob.mx) o [www.gob.mx/cenatra](http://www.gob.mx/cenatra)

---oOo---